



ASSEMBLÉE NATIONALE

12ème législature

droits de succession

Question écrite n° 37593

Texte de la question

M. Jean-Pierre Dupont appelle l'attention de M. le ministre d'État, ministre de l'économie, des finances et de l'industrie sur les conséquences de l'augmentation des droits de succession entre époux. Dans l'état actuel du droit, le conjoint survivant dispose de l'usufruit sur des biens du conjoint décédé ou un quart en pleine propriété, après paiement des droits de succession en fonction du montant de ce patrimoine et de l'âge du bénéficiaire. Or, la loi de finances pour 2004 a fortement augmenté les droits de succession entre époux par un abaissement du seuil. En effet, le nouveau barème prévoit pour les patrimoines supérieurs à 250 000 euros un triplement de la valeur de l'usufruit pour les usufruitiers âgés de plus de soixante-dix ans. Cette nouvelle disposition a été accueillie avec inquiétude par l'association des conjoints survivants de Corrèze. Elle risque en fait de fragiliser la situation des conjoints survivants, notamment des femmes veuves. En plus du drame humain que représente la perte du conjoint, elles se trouvent confrontées à d'importantes difficultés financières sans issue : elles ne touchent le plus souvent après le décès de leur mari qu'une pension de réversion, voient leurs revenus amputés de moitié et ne peuvent céder une partie des biens dont elles ont hérité afin de pouvoir régler les droits de succession. En conséquence, il lui demande quelles mesures correctives il compte prendre pour remédier à cette situation sans pour autant revenir sur les mesures incitatives de donations en faveur des enfants.

Texte de la réponse

La réforme du barème fixant les valeurs respectives de l'usufruit et de la nue-propriété était souhaitée de longue date par le Parlement et les professionnels. En effet, les valeurs respectives de l'usufruit et de la nue-propriété étaient jusqu'au 31 décembre 2003 fixées par un barème datant de 1901. L'archaïsme de ce barème conduisait à la surtaxation des enfants en cas de succession ou de donation. Le nouveau barème prévu par la loi de finances pour 2004, prenant acte de la constante augmentation de l'espérance de vie, permet une plus juste évaluation des parts transmises respectivement aux usufruitiers et aux nus-propriétaires. Ce nouveau barème, prévu à l'article 669 du code général des impôts, est sans effet sur le montant global des droits dus sur une succession et aboutit à une modification de la répartition des droits dus entre l'usufruitier et les nus-propriétaires. L'augmentation de la valeur de l'usufruit, s'il n'est que la contrepartie de la baisse de la taxation de la nue-propriété dont bénéficient les enfants, a entraîné un relèvement des droits acquittés par le conjoint survivant qui, dans la plupart des cas, se conjugue avec une baisse des revenus. C'est pourquoi le Gouvernement s'est engagé, lors de la lecture du projet de loi de finances rectificative pour 2004 au Sénat, à adopter rapidement un décret prévoyant le bénéfice du paiement différé pour l'ensemble des droits dus par le conjoint survivant lorsque la succession est composée d'au moins 50 % de biens non liquides. En cas d'option pour un différé de paiement des droits dus jusqu'au décès du conjoint survivant, le taux d'intérêt normalement applicable sera réduit d'un tiers. À titre de mesure d'accompagnement, une réduction des deux tiers du taux d'intérêt légal sera appliquée lorsque le conjoint survivant aura choisi un paiement fractionné sur dix ans pour le paiement des droits dus. Ces précisions sont de nature à répondre aux préoccupations exprimées.

Données clés

Auteur : [M. Jean-Pierre Dupont](#)

Circonscription : Corrèze (3^e circonscription) - Union pour un Mouvement Populaire

Type de question : Question écrite

Numéro de la question : 37593

Rubrique : Donations et successions

Ministère interrogé : économie

Ministère attributaire : économie

Date(s) clé(e)s

Question publiée le : 13 avril 2004, page 2894

Réponse publiée le : 29 mars 2005, page 3259